

Prof. Gabino de J. Vázquez.



CALLE 64, NUM. 437.

Mérida de Yucatán J. dho 24 de 1902.

PARTICULAR.

Señor Don Miguel de Monasterio.  
Rector de la Univ. de Salamanca.

Muy señor mío y amigo: Correspondo con gusto en muy grata de M<sup>d</sup> de fecha 28 de Mayo último. Sabe todo, gracias mil por el envío de de su hermosa novela Sucesos y Pedagogía que he leído con gusto y acerca de la cual he barroneado un articulito, malo por la factura, pero disculpable por la intención con que lo escribí y publiqué. Lo dice con verdadera precipitación con el fin de enviarlo junto con la presente; me he arrepentido de ello por sus muchas inexactitudes y repeticiones, y aún pensé no enviarlo nunca, pero el mal no tiene remedio. Espero tendrá M<sup>d</sup> la bondad de perdonarme.

El desquite lo he de tomar, talvez en próxima



oportunidad, Dijo valiente.

En carta de M.D. anterior á la que contestó me pidió M.D. datos acerca del movimiento religioso en esta mi patria. Le Dijo á M.D. que la agitación religiosa que en estos tiempos convulsa á la vieja Europa, especialmente á Francia y á la infelizmente España, la América Latina, en términos generales, hace decidir que permanece ajena á todo ello. Aquí no hay más religión que la tradicional que recibimos de los conquistadores españoles, pero sin los fanatismos de ciertos círculos europeos. Entra nosotros los mexicanos, y muy especialmente los yucatecos, lo que se preocupa más en tener dinero, que en las estériles e infecundas cuestiones políticas

y religiosas. Somos demasiado positivistas y no pensamos más que en el comercio, en la industria, en el trabajo, en suma, que es la ley general de la vida.

También me pedía M.D. noticias acerca de los diarios de más circulación que se publican en esta república. Tengo el gusto de remitirle los ejemplares de nuestra. Pero le he de advertir, que en de uno de ellos es órgano, por decirlo así, de los grandes partidos en que se divide la República toda: "El Tiempo" representante genuino del partido clerical ó conservador, el defensor de los católicos que lo son casi todos los de la República; y "El Maestro" órgano del gobierno que lo subvenciona en cincuenta y dos mil pesos anuales, el que defiende los intereses del partido liberal



único guardián y sostenedor firme de las  
sabias instituciones democráticas que por  
fortuna nos rigen. De manera que los  
dos son igualmente interesantes y de gran  
dísima circulación. "El Mundo" tiene un diario  
de la mañana que es "El Imparcial" y "El Mundo"  
diario de la tarde, más la edición de lujo de los  
domingos. "El Tiempo" también tiene un edición  
especial dominical; de todo le mando ejempla-  
res de muestra.

También tengo el gusto de remitirte dos ejem-  
plares de poesías de los poetas y escritores más  
paisanos. Uno es de Milt muerto, siendo toda-  
vía joven, en París, en 1900; y el otro del Dr.  
Jou Péon Cantriars que en estos momentos via-  
ja por Europa.

Prof. Gabino de J. Vázquez.

CALLE 64, NUM. 437.

Mérida de Yucatán

PARTICULAR.



En estos momentos me interesa en reunir algunos volúmenes más de obras literarias tanto en prosa como en verso, para que vea que los yucatecos no estamos muy atrasados en eso de manejar con cierta corrección la lengua de Castilla. En una nota que "La España Moderna" <sup>puso</sup>, al artículo de Don Francisco Rosa, dijo que aquella prosa recordaba a los escritores de oro de la lengua castellana. Pues bien: ese señor, aunque actualmente reside en Méjico, sin embargo es hijo legítimo del Estado de Yucatán, y sí me atrevo a creer, que aquí mismo, hay quienes manejan esa más fina, corrección y abildamiento la prosa castellana. Por lo que le mandaré las pruebas de mi aserto.

Le diría mucho gusto en conocer el progra-



una de los cursos de Derecho que se ensayan en esa Universidad, sobre todo, los que se refieren al Derecho político y administrativo.

Tus casas editoras de Méjico han enviado aquí, a los libreros, ejemplares de Historia y Pedagogía y se han comprado en seguida.

Y aquí termina esta charla insustancial, y te repito, que, en todo y por todo, me tiene muy aí sus órdenes como mi amigo affino. y d.s. g. s. m. b.

Gabino de J. V. Pérez.